
Service du greffe
Division du soutien aux commissions permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

PROCÈS-VERBAL d’une assemblée publique de la
COMMISSION SUR L’EAU, L’ENVIRONNEMENT, LE DÉVELOPPEMENT DURABLE ET LES GRANDS PARCS

Le vendredi 10 janvier 2020, à 14 h
Édifice Lucien-Saulnier, 155, rue Notre-Dame Est, salle du conseil

Commissaires présent(e)s :
Mme Valérie Patreau, présidente
Conseillère d’arrondissement, Outremont
M. Francesco Miele, vice-président
Conseiller de la ville, Saint-Laurent
Mme Josefina Blanco
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal
Mme Lisa Christensen
Conseillère d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Catherine Clément-Talbot
Conseillère de la ville, Pierrefonds-Roxboro
M. Gilles Déziel
Conseiller d’arrondissement, Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles
Mme Fanny Magini
Conseillère d’arrondissement, Outremont

Commissaires absent(e)s :
Mme Maria Tutino, vice-présidente
Mairesse, Ville de Baie-d’Urfé
M. Jérôme Normand
Conseiller de la ville, Ahuntsic–Cartierville
Mme Maeva Vilain
Conseillère d’arrondissement, Le Plateau–Mont-Royal

Aussi présent(e)s :
M. Arnaud Budka, directeur, Direction de la gestion des matières résiduelles, Service de
l’environnement
Mme Paula Urra, chef de division, Collecte, transport et matières résiduelles, Direction
de la gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement
M. Frédéric Saint-Mleux, chef de section, Planification et développement gestion des
matières résiduelles, Division collecte, transport et matières résiduelles, Direction de la
gestion des matières résiduelles, Service de l’environnement

Le quorum est atteint.

Assistance : 17 personnes

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Valérie Patreau, déclare l’assemblée ouverte à 14 h 02.
Elle souhaite la bienvenue aux personnes dans la salle à l’occasion de cette deuxième séance
d’une série de six assemblées publiques réservées à l’audition des mémoires et commentaires
dans le cadre de la consultation publique sur le projet de Plan directeur de gestion des matières
résiduelles 2020-2025 de l’agglomération de Montréal (ci-après, PDGMR). Elle salue également
les personnes qui suivent la séance grâce à la webdiffusion et remercie celles et ceux qui ont
répondu à l’invitation de la Commission.

La présidente invite les membres à se présenter à tour de rôle, et excuse l’absence de Mme
Maria Tutino, mairesse de la Ville de Baie-d’Urfé, de Mme Maeva Vilain, conseillère
d’arrondissement au Plateau–Mont-Royal et de M. Jérôme Normand, conseiller de la ville à
Ahuntsic–Cartierville.

La présidente souligne la présence des personnes-ressources de la Ville de Montréal qui ont
veillé à la préparation du projet de PDGMR ainsi que celle de la recherchiste de la Commission.
Elle en profite également pour remercier les techniciens et les agents de sécurité pour leur
appui.
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La présidente rappelle qu’une présentation publique du dossier a été faite le 27 novembre 2019.
Lors de cette séance, ont été présentées les principales orientations et pistes d’action proposées
dans le PDGMR, qui vise une agglomération zéro déchet d’ici 2030. Elle souligne également
qu’une première série de questions et commentaires ont pu être reçus lors de cette séance en
vue de la préparation des mémoires.

Tel que l’indique la présidente, la Commission a reçu une cinquantaine de demandes de
présentation d’un mémoire ou d’une opinion. Elle souligne que ceux qui souhaitent simplement
déposer une opinion écrite ont jusqu’au 20 janvier pour le faire. La présidente indique que tous
les mémoires seront publiés sur le site web des commissions permanentes dédié à la présente
consultation. Elle termine en annonçant le lancement, prévu le 16 janvier prochain, d’un sondage
en ligne auquel la population montréalaise sera invitée à participer et rappelle les moyens de
diffusion mis en œuvre pour communiquer la présente consultation publique.

2. Adoption de l’ordre du jour

Sur une proposition de Mme Josefina Blanco, appuyée par M. Gilles Déziel, l’ordre du jour est
adopté à l’unanimité tel que proposé.

3. Montréal, objectif zéro déchet : Consultation sur le projet de Plan directeur de gestion
des matières résiduelles 2020-2025 de l’agglomération de Montréal – Audition et dépôt
des mémoires et opinions

La présidente décrit le fonctionnement de la période d’audition des mémoires et donne quelques
consignes aux personnes qui prendront la parole. Elle invite ensuite la première intervenante
prévue à l’horaire à commencer sa présentation.

3.1 MME CATHERINE DÉSAUTELS, CITOYENNE

Mme Désautels présente ses observations, qui sont détaillées dans le mémoire soumis à la
Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions
permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Remercie la participante pour sa contribution et souligne la nécessité de
l’apport citoyen pour bonifier le PDGMR / En fonction du domaine
professionnel de la participante, soit le milieu de la santé, demande les
enjeux majeurs à cibler en matière de compostage / Demande s’il y a des
initiatives, dans le domaine de l’éducation, qui se sont avérées plus faciles
à mettre en place / Au regard des mesures proposées dans les
arrondissements, notamment au sujet des couches lavables, demande
l’avis de l’intervenante sur leur efficacité / Invite la participante à déposer
un mémoire.

Mme Fanny
Magini

Demande de clarifier le nom du site web mentionné dans la présentation,
qui met en relation des commerces souhaitant écouler leurs produits
invendus et des personnes intéressées à les obtenir moyennant un rabais.

La présidente remercie Mme Désautels et cède la parole à M. Mathieu Guillemette et à
Mme Geneviève Dionne, respectivement directeur principal, Service aux municipalités et
directrice, Écoconception et économie circulaire à Éco Entreprises Québec.

3.2 M. MATHIEU GUILLEMETTE, DIRECTEUR PRINCIPAL, SERVICE AUX MUNICIPALITÉS ET MME GENEVIÈVE
DIONNE, DIRECTRICE, ÉCOCONCEPTION ET ÉCONOMIE CIRCULAIRE, ÉCO ENTREPRISES QUÉBEC

M. Guillemette et Mme Dionne présentent la position de leur organisation, détaillée dans le
mémoire et le document de présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement
vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à l’adresse
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

M. Gilles Déziel
Remercie les intervenants pour leur présentation / Demande, en lien avec
un article paru en octobre dernier dans le Journal de Montréal, s’ils sont au
courant du suivi donné dans le dossier de la gestion des centres de tri.
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Mme Josefina
Bianco

Sollicite des suggestions pour ce qui concerne l’écofiscalité et pour mettre
les entreprises à contribution et rehausser leur implication afin qu’elles
puissent aussi faire partie de la solution.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Souligne que les commerçants poursuivent des efforts en limitant
l’emballage, notamment l’utilisation des sacs, et réfère au dialogue établi
entre l’acheteur et le vendeur / Déplore le suremballage des boîtes-repas
prêtes-à-cuisiner livrées à domicile, qui génèrent une importante quantité
de déchets, et demande l’avis des intervenants sur cet enjeu.

Mme Valérie
Patreau

Remercie les intervenants pour leur présentation et le dépôt de leur
mémoire / Demande une précision quant à la compensation financière que
reçoit la Ville pour le recyclage des emballages liés aux commandes en
ligne livrées depuis l’étranger / Demande, dans la perspective
d’écoconception présentée, si des indicateurs existent pour mesurer le
suremballage d’un produit / Demande si une avenue est envisageable en
matière d’écofiscalité / Soulève la question des différents formats
d’emballage et mentionne qu’une standardisation faciliterait leur
réutilisation et leur recyclage.

M. Francesco
Miele

À propos des achats en ligne et du paiement des charges associées au
recyclage des emballages, s’interroge sur l’existence de moyens
permettant d’établir un lien entre les entreprises intermédiaires qui
assurent la livraison et l’entreprise qui fournit le bien, mais qui n’a
cependant pas de domiciliation au Québec, à l’instar d’Amazon / Demande
à combien est estimé le montant associé aux compensations financières
versées aux municipalités pour la gestion des matières résiduelles /
Demande des détails sur le ratio des coûts de la gestion des matières
résiduelles des municipalités par rapport aux indemnisations perçues par
les entreprises / Demande si les entreprises qui œuvrent dans le domaine
de l’électronique et des électroménagers sont aussi représentées par Éco
Entreprises Québec.

La présidente remercie M. Guillemette et Mme Dionne et cède la parole à Mme Ariane
Brunet-Juteau, citoyenne.

3.3 MME ARIANE BRUNET-JUTEAU, CITOYENNE

Mme Brunet-Juteau présente ses observations portant essentiellement sur le recyclage des
textiles, observations détaillées dans le mémoire soumis à la Commission. En fait foi
l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à l’adresse
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

Commissaires Questions / commentaires

M. Francesco
Miele

Demande si la levée des quotas dans l’industrie de la mode a amplifié le
phénomène d’importation massive et de surconsommation du vêtement au
Québec et au Canada / Abstraction faite des mesures protectionnistes,
demande si d’autres mesures de contrôle de gestion d’inventaire
appliquées par des entités gouvernementales permettent de contrôler la
gestion de la production.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Aborde la question des boîtes de dépôt pour y déposer les dons de
vêtements et demande des suggestions afin de poursuivre de façon
efficace la collecte de vêtements usagés / Propose l’initiative aux conseils
jeunesses d’effectuer la collecte de vêtements de bal de finissants afin
qu’ils soient réutilisés.

Mme Valérie
Patreau

Souligne le volet « mobilisation » du PDGMR et demande plus
d’informations au sujet du programme de garde-robes collectives implanté
dans les écoles.

La présidente remercie Mme Brunet-Juteau et propose de prendre maintenant une pause d’une
dizaine de minutes avant d’entendre les prochains intervenants.

PAUSE
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La présidente invite M. Martin Vézina, M. François Meunier et Mme Julie Couture,
respectivement responsable, Communications et affaires publiques, vice-président aux affaires
publiques et gouvernementales et analyste-recherchiste à l’Association Restauration Québec, à
prendre la parole.

3.4 M. MARTIN VÉZINA, RESPONSABLE, COMMUNICATIONS ET AFFAIRES PUBLIQUES,
M. FRANÇOIS MEUNIER, VICE-PRÉSIDENT AUX AFFAIRES PUBLIQUES ET GOUVERNEMENTALES ET MME
JULIE COUTURE, ANALYSTE-RECHERCHISTE, ASSOCIATION RESTAURATION QUÉBEC

M. Vézina, M. Meunier et Mme Couture présentent la position de leur organisation, telle que
détaillée dans le mémoire soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur
le site web des commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Fanny
Magini

Demande si l’Association est au fait de pratiques innovantes mises en
place par les commerçants en matière d’utilisation de contenants
réutilisables ou d’initiatives qui permettent d’éviter l’utilisation de
contenants à usage unique.

Mme Valérie
Patreau

Demande si l’Association détient des données chiffrées complémentaires
pour mettre en perspective certains enjeux soulevés dans le mémoire /
Note que les enjeux varient selon le type de restaurant et les services
offerts / À propos de la recherche de solutions de remplacement à la mise
en contenant à usage unique, demande la disposition de l’industrie à revoir
ses pratiques et opérer un changement / Demande si d’autres options
alternatives à l’usage unique ont été mises en place dans d’autres villes /
Demande si des partenariats ont été développés avec le milieu
universitaire en matière de recherche et de développement, entre autres
pour remplacer l’utilisation des contenants à usage unique et réviser les
pratiques en général.

M. Francesco
Miele

Demande si l’Association est familière avec l’initiative de compostage mise
en place par le restaurant Saint-Hubert dans l’arrondissement de
Saint-Laurent / Demande si une analyse comparative et d’adaptation a été
menée pour pouvoir implanter les meilleures pratiques à travers l’industrie
de la restauration / Demande si l’Association offre un soutien à la
promotion de modèles d’affaires à l’instar de celui mis en place par les
restaurants Saint-Hubert / Considérant que les produits écoresponsables
peuvent être un peu plus coûteux, demande si des regroupements
travaillent à développer des systèmes d’approvisionnement d’achats
groupés pour, notamment, les petits restaurateurs / Demande si les
produits écoresponsables sont mis de l’avant dans les programmes
d’achats groupés.

Mme Catherine
Clément-Talbot

S’enquiert de la proportion des restaurateurs qui font de la livraison à
domicile parmi les membres de l’Association / Demande si les entreprises
qui font dans la livraison de boîtes-repas prêtes-à-cuisiner sont membres
de l’Association.

La présidente remercie M. Vézina, M. Meunier et Mme Couture et cède la parole à M. Stéphane
Guérard, président de la Coop Interface.

3.5 M. STÉPHANE GUÉRARD, PRÉSIDENT, COOP INTERFACE

M. Guérard présente la position de son organisme, détaillée dans le mémoire soumis à la
Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions
permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Concernant la gestion des déchets de textiles, demande si certaines
bonnes pratiques sont appliquées dans d’autres villes / Note que la qualité
des données recueillies est tout aussi importante.
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La présidente remercie M. Guérard, puis cède la parole à M. Guillaume Cantin, directeur général
et co-initiateur de l’organisme La Transformerie.

3.6 GUILLAUME CANTIN, DIRECTEUR GÉNÉRAL ET CO-INITIATEUR, LA TRANSFORMERIE

M. Cantin présente la position de son organisme, telle que détaillée dans le mémoire et le
document de présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur
le site web des commissions permanentes à l’adresse ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Valérie
Patreau

Demande si cette initiative existe dans d’autres arrondissements que celui
de Rosemont–La-Petite-Patrie / Constate qu’un modèle d’affaires
intéressant est lié à cette initiative.

Mme Catherine
Clément-Talbot

Étant donné que cette initiative implique de la transformation, demande si
l’organisme investit des endroits tels que les cuisines collectives dans des
habitations à loyer modique / Demande si la mission de l’organisme
comporte un volet éducatif, par exemple, l’enseignement de la
transformation des aliments.

Mme Josefina
Blanco

Rappelle qu’une autre intervenante est venue présenter une approche
similaire lors de cette consultation / Demande comment la Ville pourrait
encourager ce type d’initiative de manière encore plus concrète.

La présidente remercie M. Cantin et cède la parole à Mme Aurore Courtieux-Boinot,
coordinatrice de La Vague – Cafés et restaurants pour l’environnement.

3.7 MME AURORE COURTIEUX-BOINOT, COORDINATRICE, LA VAGUE – CAFÉS ET RESTAURANTS POUR
L’ENVIRONNEMENT

Mme Courtieux-Boinot présente la position de l’organisme qu’elle représente, détaillée dans le
mémoire et le document de présentation soumis à la Commission. En fait foi l’enregistrement
vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à l’adresse
ville.montreal.qc.ca/zerodechet.

Commissaires Questions / commentaires

Mme Catherine
Clément-Talbot

Mentionne l’intérêt envers la collecte du marc de café et demande si
d’autres villes poursuivent cette même initiative / Souhaite davantage de
précisions et de documentation à propos de la collecte du marc de café /
Demande diverses informations d’ordre pratique quant au nettoyage des
tasses et aux taxes applicables (TPS/TVQ).

Mme Valérie
Patreau

Fait référence à l’étude de caractérisation des gobelets de café réalisée
par le CIRAIG pour RECYC-QUÉBEC et demande si des données sont
disponibles quant au cycle de vie de la tasse, autrement dit, le nombre de
réutilisations possibles / Demande comment a été déterminé le montant de
la consigne / S’enquiert du niveau d’intérêt et du degré de participation des
restaurateurs.

M. Francesco
Miele

Demande une clarification concernant la position de l’organisme sur la
tarification de l’usage unique et souhaite savoir sur quelle base cette
tarification serait-elle imposée, par exemple sur le poids, le nombre
d’utilisations, etc. / Note que les mesures dissuasives ont plus d’impact
dans les changements de comportements que les mesures incitatives qui
offrent une récompense.

La présidente remercie Mme Courtieux-Boinot pour sa présentation.

4. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie toutes les personnes qui se sont déplacées
pour présenter leur opinion. Elle salue celles et ceux qui suivent les travaux de la Commission
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par la webdiffusion et remercie ses collègues commissaires pour leur participation. Elle indique
que les mémoires déposés ont été mis en ligne sur la page consacrée à la consultation sur le
site web des commissions permanentes de la Ville de Montréal. Elle informe également
l’assemblée que les mémoires qui seront transmis à la commission d’ici le 20 janvier seront mis
en ligne au fur et à mesure de leur réception.

La présidente souligne que la Commission se réunira à nouveau le 14 janvier en matinée, pour
une troisième assemblée publique consacrée à l’audition des mémoires dans ce dossier.

La séance est levée à 17 h 24, sur une proposition de Mme Lisa Christensen, appuyée par
Mme Josefina Blanco.

DÉPOSÉ LE 24 AOÛT 2023

Valérie Patreau
Présidente
Commission sur l’eau, l’environnement, le
développement durable et les grands parcs

Lydia Atrouche, pour
Myriam Laforce
Secrétaires recherchistes
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